
S
in avances 
s i g n i f i c a t i v o s 
se mantiene el 
proyecto de Centro 
de Tratamiento 
Integral de Residuos 
Domiciliarios para 
Chiloé. Una iniciativa 
que se calificó en 
su momento como 

prioritaria por parte del Gobierno 
Regional y la Subdere, pero que lleva 
años sin poder concretarse.  

Y es que el manejo de los residuos 
en la provincia sigue siendo un 
tema sin resolver, con vertederos 
municipales en una situación de 
colapso, con planes de cierre 
pendientes y alargando su vida útil en 
medio de fiscalizaciones y sanciones 
por las condiciones en que se maneja 
la basura.  

Se esperaba, igualmente, que 
durante el período del gobernador 
Patricio Vallespín se avanzara hacia 
un proyecto definitivo; sin embargo, a 
cuatro años de asumir el cargo y tras 
varios encuentros con los diferentes 
actores, el proceso se mantiene 
prácticamente igual.  

NO HAY AVANCES  

Roberto Solís, dirigente del Comité 
Ambiental de Mocopulli, lamentó 
que tras cuatro años de la primera 
administración regional no exista 
algún avance concreto en la materia. 
Según dijo, hay dos elementos 

que le preocupan sobre el tema: el 
primero, porque es de conocimiento 
público la situación de los vertederos 
municipales de Chiloé; muestra de 
ello es lo que pasa en la comuna de 
Ancud.  

“Es ampliamente difundido 
y conocido por las mismas 
autoridades, que en su momento 
han hablado de la situación crítica 
que se vive en torno al tema de 
los residuos domiciliarios en la 
provincia de Chiloé. Tanto es así 
que tenemos una comuna que aún 
traslada sus residuos hasta Los 
Ángeles. En vista de esa urgencia 
y necesidad, la verdad no se sabe 
qué ha pasado con las autoridades 
de nivel provincial, la asociación 
de municipalidades o el Gobierno 
Regional”, expresó.  

El dirigente apuntó que el tema 
se diluyó y actualmente no se tiene 
claridad sobre avances en materia 
del Centro de Tratamiento Integral, 
que desde un principio se ha 
levantado como la alternativa para 
Chiloé en esta materia. “La verdad es 
que todo sigue avanzando con toda 
normalidad, incluso ante informes 
sanitarios de la Superintendencia, 
que han iniciado sumarios en 
Castro y donde ellos mismos dicen 
que estos vertederos implican un 
riesgo sanitario para la salud de 
la población. Me parece que las 
autoridades no han estado a la 
altura respecto de la gravedad del 
tema y han ido posponiendo una 

solución a un tema que tenía que 
estar solucionado ayer”, expresó.  

EMPLAZAMIENTO  

Solís igualmente señaló que, junto 
con la demora, otro tema que les 
preocupa es el lugar donde se quiere 
instalar. Se sabe que la intención 
es levantar el CTI en los terrenos 
de la municipalidad en el sector de 
Puacura, en el mismo sitio donde está 
el vertedero de Castro. 

“Esta situación nos preocupa, ya 
es sabida la situación de Mocopulli, 
que se transformó en una zona de 
sacrificio, tanto industrial como 
domiciliaria, y que una posible 
solución, ya sea un CTI, va a generar 
un sitio de disposición final. Estamos 
hablando de siete comunas de la 
provincia, lo que implicaría una 
carga enorme de basura para un 
sector ya saturado. Nos preocupa 
esa situación, que no se aborde 
ahora  con la comunidad, porque 
cuando ya haya una situación crítica, 
la solución no sea conversada con la 
comunidad, sino que se plantee casi 
de manera obligada”, expresó.  

El dirigente señaló que se debe 
tomar en consideración la realidad del 
sector, que ha convivido por décadas 
con vertederos. “El sector está 
saturado de basura y esa es una 
situación que ha sido reconocida por 
las propias autoridades. Son ellos 
los que han pospuesto el tema por 
muchos años, y como comunidad 
nos preocupa que se establezca 
una solución de manera obligada 
en un sector saturado. Estamos 
conscientes de que debe haber 
una solución a nivel provincial, 
pero que esa solución no pase por 
considerar a Mocopulli como una 
zona de disposición. El CTI mejoraría 
la condición de la disposición de la 
basura, pero es cierto que un gran 
porcentaje de esa basura irá a un 
relleno sanitario; no todo se va a 
separar, no todo se podrá reutilizar, 
y dada la carga de basura, 
encontramos que es inviable que se 
piense en este sector”, cerró.  

ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES  

Consultado sobre el tema, el 
presidente de la Asociación de 
Municipios de Chiloé, Marcos Vargas, 
señaló que por el momento no 

hay información sobre el avance 
de la iniciativa. Indicó que, dada 
esta situación, lo que se espera es 
que una vez asumidas las nuevas 
autoridades regionales, se pueda 
retomar el próximo año, junto con la 
Subdere.  

“Para que este tema, que es 
tan trascendental para el futuro 
de la provincia de Chiloé, se 
tome en serio de una vez por 
todas. Para eso, la Asociación 
de Municipalidades ha estado y 
seguirá estando absolutamente 
a disposición, pero son otros 
entes del Estado los que tienen 
que encausar e impulsar esta 
iniciativa que lamentablemente se 
ha demorado en demasía para que 
tenga un avance concreto. Hasta 
ahora solo ha habido reuniones, 
pero sin avances que permitan 
visualizar en el corto tiempo 
cuándo se podría resolver este 
tema y la fórmula”, dijo.  

Vargas señaló que la claridad 
que existe hoy es que la solución 
va de la mano de un proyecto para 
las comunas de Quinchao y Curaco 
de Vélez, y otra para Puqueldón, 
por las condiciones de insularidad 
que mantienen, mientras que una 
solución distinta sería para el resto 
de las comunas de la isla grande, 
que se emplazaría en Castro.  

“Eso está claro, en eso no hay 
dudas, pero se ha ido avanzando 
de manera muy lenta. Creo que 
las situaciones por las que ha 
atravesado el Gobierno Regional 
han puesto las prioridades en 
otras cosas, producto de las 
contingencias, y estos temas que 
son tan relevantes han quedado 
un poco de lado. Si sumamos 
que este año 2024 fue un año 
electoral (…), evidentemente, de 
manera forzada han cambiado 
y eso ha hecho que estos temas 
hayan quedado postergados. 
No hay mucha esperanza de que 
algo se pueda avanzar en lo que 
resta de este año, que ya es muy 
poco, y se tendrá que retomar con 
los nuevos alcaldes de Chiloé, el 
nuevo gobernador o gobernadora, 
el nuevo consejo regional y el 
gobierno. El próximo año es el 
último año del gobierno, y creo que 
también afectará que el próximo 
año hay nuevamente elecciones”, 
cerró.
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Crisis de la basura en Chiloé: proyecto 
sin avance y con comunidades en alerta  

La demora en el proyecto de un Centro de Tratamiento Integral y la falta de soluciones 
concretas preocupan a dirigentes de Chiloé. Desde Mocopulli rechazan la sobrecarga del 
sector y esperan que el proyecto sea conversado. La Asociación de Municipios reconoce que la 
iniciativa se encuentra estancada.
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